

БЛАГОТВОРИТЕЛЬНАЯ ДЕЯТЕЛЬНОСТЬ ПРАВОСЛАВНОГО ДУХОВЕНСТВА ПЕНЗЕНСКОЙ ЕПАРХИИ В ГОДЫ РУССКО- ТУРЕЦКОЙ ВОЙНЫ (1877-1878 гг.)

О. В. Колпакова

Пензенский государственный университет, Пенза (Россия)

Введение. В последние годы наметился устойчивый интерес к изучению воздействия войн на различные слои российского общества. Особое внимание при этом следует обратить на деятельность одного из сословий российского общества – духовенства в условиях военного времени. Однако данная проблема в отечественной и зарубежной историографии до настоящего времени не получила должного рассмотрения. Данная статья посвящена проблеме благотворительной деятельности духовенства Пензенской епархии в годы Русско-турецкой войны 1877-1878 гг.

Методы. В основу изучения темы благотворительной деятельности духовенства положены принципы объективности, системности и историзма. При анализе применены системно-хронологический, историко-системный, историко-генетический методы.

Основные идеи исследования, полученные результаты и их обсуждение. Начало Русско-турецкой войны 1877-1878 гг. было ознаменовано патриотическим подъёмом в российском обществе. Все категории населения так или иначе были вовлечены в оказание помощи, не стало исключением и духовенство Пензенской епархии. С самого начала войны огромную роль в поддержании морального духа всего общества играла церковь, пожертвования от духовенства поступали деньгами и вещами.

Заключение. Реализация исследовательских задач достигнута на основе использования документов Государственного архива Пензенской области, а также Пензенских епархиальных ведомостей. Проанализированы основные аспекты благотворительной деятельности православного духовенства Пензенской епархии в годы Русско-турецкой войны 1877-1878 гг.

Ключевые слова: Пензенская епархия; Русско-турецкая война 1877-1878 гг.; духовенство; благотворительная деятельность; Пензенское управление общества попечения о раненых и больных воинах.

Исследование выполнено при финансовой поддержке РФФИ в рамках научного проекта № 19-39-90007.

Список литературы

1. Архипов С. В. Церковная благотворительность Московской епархии во время Русско-турецкой войны 1877-1878 гг. // Научные труды института непрерывного профессионального образования. 2015. № 5. С. 29-33.
2. Государственный архив Пензенской области (далее ГАПО). Ф. 84. Оп. 1. Д. 26. Л. 11-11 об.
3. ГАПО. Ф. 84. Оп. 1. Д. 26. Л. 19.
4. ГАПО. Ф. 84. Оп. 1. Д. 26. Л. 26.
5. ГАПО. Ф. 84. Оп. 1. Д. 8. Л. 9.
6. ГАПО. Ф. 84. Оп. 1. Д. 10. Л. 9.
7. Государственный архив Пензенской области. Пензенское местное управление российского общества «Красного креста» (1876-1918). URL: http://arhiv-pnz.ru/before_1917/associations_charities/social_assistance/f84
8. Ещин В. А. Русско-турецкая война 1877-1878 гг. и пензенская общественность // Из истории области. Очерки краеведов. Саратов, 1989.
9. Каблуков Ю. Годы, события, факты в истории Пензенского края: (к 350-летию г. Пензы). Пенза, 2012. 496 с.

10. Королева Л. А., Любомирова Л. П. Русско-турецкая война 1877-1878 гг. и российская провинциальная общественность (на примере Пензенского региона) // Исторические науки. 2017. № 9. С. 95-97.
11. О пожертвованиях, поступивших в пользу страждущих славянских семейств в Турции и по принадлежности отосланных по 1 ноября 1877 г. // Пензенские епархиальные ведомости. 1878. № 1. С. 17-18.
12. О пожертвованиях, поступивших на 1 июля 1877 года и отосланных в Пензенское Управление общества попечения о раненых и больных воинах // Пензенские епархиальные ведомости. 1877. № 15. С. 15-16.
13. Объявления // Пензенские епархиальные ведомости. 1878. № 6. С. 24-26.
14. Объявления // Пензенские епархиальные ведомости. 1878. № 6. С. 7.
15. Определение Св. Синода от 23 ноября 1877 г., за № 1791 о разрешении обнашивать при церквях при каждом богослужении кружки для сбора пожертвований в пользу больных и раненых воинов // Пензенские епархиальные ведомости. 1878. № 2. С. 5.
16. Определения Св. Синода от 6-9 мая о пожертвованиях по духовному ведомству в «Общество Красного креста» // Пензенские епархиальные ведомости. 1877. № 12. С. 1-4.
17. От главного управления общества попечения о раненых и больных воинах // Пензенские епархиальные ведомости. 1877. № 10. С. 6-7.
18. Пенза. 27 апреля 1877 г. // Пензенские губернские ведомости. 1877. № 49. С. 5.
19. Пензенские губернские ведомости. 1877. № 51. С. 5.
20. Рябая С. А. Церковная благотворительность в Вятской губернии во время Русско-турецкой войны 1877-1878 годов // Военная история России: проблемы, поиски, решения: материалы IV Международной научной конференции, посвященной 75-летию победы в Сталинградской битве. 2017. С. 507-512.
21. Указы Святейшего Синода. От 3-15 марта 1877 года, за № 328, об образовании в мужских монастырях отрядов сердобольных братьев // Пензенские епархиальные ведомости. 1877. № 9. С. 4-7.
22. Шепелева А. Ю. Устройство лазаретов и госпиталей в Поволжье в Русско-турецкую войну 1877-1878 гг. // Отечественная история. 2012. № 3. С. 17-22.

Авторская справка

КОЛПАКОВА Ольга Васильевна, аспирант, Пензенский государственный университет, Пенза, Россия. E-mail: al.olga3443@yandex.ru

UDC 947.081.4:281.93 (470.40)

DOI: 10.25686/2410-0773.2019.4.114

CHARITABLE ACTIVITY OF ORTHODOX CLERGY OF PENZA DIOCESE DURING THE RUSSIAN-TURKISH WAR OF 1877-1878

O. V. Kolpakova

Penza State University, Penza (Russia)

Introduction. In recent years, there has been a steady interest in studying the impact of wars on various layers of Russian society. Particular attention should be paid to the activities of one of the estates of Russian society-the clergy in wartime. However, this problem in domestic and foreign historiography has not yet received proper consideration. This article is devoted to the problem of charitable activity of the clergy of the Penza diocese during the Russian-Turkish war of 1877-1878.

Research methods. The principles of objectivity, system and historicism were the basis for studying the topic of charitable activities of the clergy. In the analysis methods are applied: system-chronological, historical-system, historical-genetic.

The main ideas of the study, the results obtained and their discussion. The beginning of the Russian-Turkish war of 1877-1878 was marked by a Patriotic rise in Russian society. All categories of the population were somehow involved in the assistance, was no exception and the clergy of the diocese of Penza. From the very beginning of the war, the Church played a huge role in maintaining the morale of the whole society, donations from the clergy came in money and things.

Conclusion. Realization of research tasks was achieved on the basis of use of documents of the State archive of the Penza region, and Also the Penza diocesan sheets. The main aspects of charitable activity of Orthodox clergy of Penza diocese during the Russian-Turkish war of 1877-1878 were analyzed.

Keywords: Penza diocese; Russian-Turkish war of 1877-1878; clergy; charitable activities; Penza Department of the society for care of wounded and sick soldiers.

References

1. Arhipov S. V. Cerkovnaja blagotvoritel'nost' Moskovskoj eparhii vo vremja Russko-tureckoj vojny 1877-1878 gg. [Church charity of the Moscow diocese during the Russian-Turkish war of 1877-1878], *Nauchnye trudy instituta nepreryvnogo professional'nogo obrazovaniya* [Scientific works of the Institute of continuing professional education], 2015, No. 5, pp. 29-33.
2. Gosudarstvennyj arhiv Penzenskoj oblasti [State Archive of Penza Region], F. 84, Op. 1, D. 26, L. 11-11 ob.
3. GAPO [State Archive of Penza Region], F. 84, Op. 1, D. 26, L. 19.
4. GAPO [State Archive of Penza Region], F. 84, Op. 1, D. 26, L. 26.
5. GAPO [State Archive of Penza Region], F. 84, Op. 1, D. 8, L. 9.
6. GAPO [State Archive of Penza Region], F. 84, Op. 1, D. 10, L. 9.
7. Gosudarstvennyj arhiv Penzenskoj oblasti. Penzenskoe mestnoe upravlenie rossijskogo obshhestva "Krasnogo kresta" (1876-1918) [State Archive of Penza Region. Penza Local Administration of the Russian Red Cross Society (1876-1918)]. Available at: http://arhiv-pnz.ru/before_1917/associations_charities/social_assistance/f84 (accessed 24 September's 2019).
8. Eshhin V. A. Russko-tureckaja vojna 1877-1878 gg. i penzenskaja obshhestvennost'. Iz istorii oblasti. Ocherki kraevedov [The Russian-turkish war of 1877-1878. From the history of the region. Essays of local historians], Saratov, 1989.
9. Kablukov Ju. Gody, sobytija, fakty v istorii Penzenskogo kraja: (k 350-letiju g. Penzy) [Years, events, facts in the history of the Penza region: (the 350th anniversary of Penza)], Penza, 2012, 496 p.
10. Koroleva L. A., Ljubomirova L. P. Russko-tureckaja vojna 1877-1878 gg. i rossijskaja provincial'naja obshhestvennost' (na primere Penzenskogo regiona) [The Russian-Turkish war of 1877-1878 and the Russian provincial public (on the example of the Penza region)], *Istoricheskie nauki* [Historical science], 2017, No. 9, pp. 95-97.
11. O pozhertvovaniyah, postupivshih v pol'zu strazhdushhih slavjanskikh semejstv v Turcii i po prinad-lezhnosti otoslannyh po 1 nojabrja 1877 g. [About the donations which have arrived in favor of suffering Slavic families in Turkey and on belonging sent till November 1, 1877], *Penzskie eparhial'nye vedomosti* [Penza diocesan gazette], 1878, No. 1, pp. 17-18.
12. O pozhertvovaniyah, postupivshih na 1 ijulja 1877 goda i otoslannyh v Penzenskoe Upravlenie obshhestva popechenija o ranenych i bol'nyh vojnah [About the donations received on July 1, 1877 and sent to Penza Management of society of care of the wounded and sick soldiers], *Penzskie eparhial'nye vedomosti* [Penza diocesan gazette], 1877, No. 15, pp. 15-16.
13. Objavlenija [Announcement], *Penzskie eparhial'nye vedomosti* [Penza diocesan gazette], 1878, No. 6, pp. 24-26.
14. Objavlenija [Announcement], *Penzskie eparhial'nye vedomosti* [Penza diocesan gazette], 1878, No. 6, pp. 7.
15. Opredelenie Sv. Sinoda ot 23 nojabrja 1877 g., za No. 1791 o razreshenii obnashivat' pri cerkvjah pri kazhdom bogosluženii kruzhki dlja sbora pozhertvovaniy v pol'zu bol'nyh i ranenych voinov [Definition of St. Synod of November 23, 1877, for No. 1791 about permission to cash at churches at each divine service circles for collecting donations in favor of sick and wounded soldiers], *Penzskie eparhial'nye vedomosti* [Penza diocesan gazette], 1878, No. 2, p. 5.
16. Opredelenija Sv. Sinoda ot 6-9 maja o pozhertvovaniyah po duhovnomu vedomstvu v "Obshhestvo Krasnogo kresta" [The decisions of the Holy Synod of may 6-9 on donations to the "red cross Society"], *Penzskie eparhial'nye vedomosti* [Penza diocesan gazette], 1877, No. 12, pp. 1-4.
17. Ot glavnogo upravlenija obshhestva popechenija o ranenych i bol'nyh vojnah [From the General Directorate of the society for the care of wounded and sick soldiers], *Penzskie eparhial'nye vedomosti* [Penza diocesan gazette], 1877, No. 10, pp. 6-7.
18. Penza, April 27, 1877, *Penzskie gubernskie vedomosti* [The Penza provincial sheets], 1877, No. 49, p. 5.
19. *Penzskie gubernskie vedomosti* [The Penza provincial sheets], 1877, No. 51, p. 5.
20. Rjabaja S. A. Cerkovnaja blagotvoritel'nost' v Vjatskoj gubernii vo vremja Russko-tureckoj vojny 1877-1878 godov [Church charity in Vyatka province during the Russian-Turkish war of 1877-1878], *Voennaja istorija Rossii: problemy, poiski, reshenija: materialy IV Mezhdunarodnoj nauchnoj konferencii, posvjashhennoj 75-letiju pobedy v Stalingradskoj bitve* [Military history of Russia: problems,

searches, solutions. Proceedings of the IV International scientific conference dedicated to the 75th anniversary of the victory in the battle of Stalingrad], Volgograd, 2017, pp. 507-512.

21. Ukazy Svjatejshego Sinoda. Ot 3-15 marta 1877 goda, za No. 328, ob obrazovanii v muzhskih monastyriah otrjadov serdobol'nyh brat'ev [Decrees Of The Holy Synod. From 3-15 March 1877, for No. 328, about education in male monasteries brigades compassionate brothers], *Penzenskie eparhial'nye vedomosti* [Penza diocesan gazette], 1877, No. 9, pp. 4-7.

22. Shepeleva A. Ju. Ustrojstvo lazaretov i gospital'ev v Povolzh'e v Russko-tureckuju vojnu 1877-1878 gg. [The device of infirmaries and hospitals in the Volga region in the Russian-Turkish war of 1877-1878], *Otechestvennaja istorija* [national history], 2012, No. 3, pp. 17-22.

Author's Bio

KOLPAKOVA Olga, postgraduate, Penza State University, Penza, Russia. E-mail: al.olga3443@yandex.ru

Библиографическая ссылка

Колпакова О. В. Благотворительная деятельность православного духовенства Пензенской епархии в годы Русско-турецкой войны (1877-1878 гг.) // SocioTime / Социальное время. – 2019. – № 4(20). – С. 114-122. – DOI: 10.25686/2410-0773.2019.4.114

